

siderarla como una de nuestras razas primitivas hispanas que han intervenido en la formación de los derivados actuales. Se caracterizaba por tener cabeza robusta, fuerte, voluminosa y totalmente cubierta de lana. Los machos de cuernos potentes y las hembras generalmente carentes de ellos. Como consecuencia lógica y natural del desarrollo y considerable volumen de la cabeza, los animales de esta raza estaban dotados de un cuello fuerte con abundantes repliegues. Las extremidades cortas y robustas, casi siempre recubiertas de lana. La fibra lanosa de extraordinaria calidad, finura y longitud. Dotada además de una notable fecundidad y resistencia a los climas más diversos y extremados.

El *Ovis Aries Palustris* nos interesa porque, al dar lugar a la formación del *Ovis Aries Ligeriensis*, habría de tener una gran influencia en la formación de la raza que nos ocupa, como veremos más adelante.

Vemos pues como al principio del Cuaternario existían ya en España dos agrupaciones de ovinos perfectamente diferenciadas; una que poblaba intensamente la cuenca del Mediterráneo muy especialmente en su zona Norte del Litoral y que tendría como representante el tipo de ovino conocido con la denominación de *Ovis Aries Studery*

ry y que nos deja la raza Churra y Lacha. Otra, que tendría como representante prehistórico al *Ovis Aries Vignei*, que en su adaptación a medios abundantes sería el tronco generador de la raza Merina.

El cruzamiento de estos ovinos entre sí, influenciado posteriormente por otro grupo que pobló el Centro y Norte de España —*Ovis Aries Ligeriensis*— completó la formación de nuestra gran raza manchega. El perfil subconvexo que caracteriza al perfil cefálico de nuestra raza se debe al último grupo mencionado, caracterizado precisamente por su acentuada forma cirtoide.

En síntesis podemos representar el origen y formación de la actual raza manchega de la siguiente forma:

**CARACTERES ETNICOS.**—A pesar de que muchas de sus individualidades, al ser producto de numerosos cruzamientos, se desvían un tanto del patrón, este podemos establecerlo en las siguientes características étnicas:

Su plástica corresponde a un tipo subhipermétrico, cirtoide y longilineo. La cabeza está desprovista de cuernos y de lana. Es esencialmente alargada y deprimida lateralmente, siendo, por tanto, raza dolicocefala y dolico prosopia; frente abombada en ambos sen-

